

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
**AVENIDA DE CERVANTES, 26**  
 TELÉFONO N.º 385

# EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

En Cáceres, 1'00 peseta al mes.  
 Fuera de id., 3'50 al trimestre.

No se devuelven los originales  
 ni se mantiene correspondencia  
 sobre los mismos.

Los originales deberán venir firmados, y de los que se publiquen responden sus autores.

## ZANCADILLAS POLITICAS

¿Que se habían desterrado con la implantación de la República en España las zancadillas políticas y el tinglado político de bajos fondos?

Al principio de la instauración del régimen republicano, eso creímos los ciudadanos ingenuos que obramos siempre con miras altruistas y anteponemos el interés supremo de España a ninguno partidista.

Pero nuestra sorpresa es mayúscula al notar y ver como renace con tanto o más empuje, los hechos objeto de nuestras censuras. ¿Qué son, en definitiva, sino zancadillas, los manejos de los personajes políticos que se ponen estos días en la escena pública?

¿Qué es eso que han dado en llamar federación de izquierdas, sino un baluarte caciquil de altos vuelos?

Nos encontramos ante un Gabinete que tiene la misión concluida casi en su totalidad, un Gabinete que se acaba, un Gobierno que no ha satisfecho a ninguna clase social, como no haya sido a los energúmenos que le hacen coro, a esos politiquillos y politicarpas que se han encontrado con un nuevo maná.

La masa proletaria sufre toda clase de privaciones y miserias. Cuando sus quejas logran la ascensión a los regios palacios ministeriales, éstas se acallan con literatura, mucha literatura. Con grandes proyectos de relumbrón se consigue ir tirando a toda marcha. En los medios no se repara; es una carrera loca que no saben a dónde conducirá la cuádriga.

Los magnates y la alta plutocracia sienten este estado de cosas muy poco o nada; cómodamente viven expatriados por voluntad propia. Aquí tienen a sus lacayos y servidores, los cuales les envían a Biarritz, Niza o Montecarlo, el producto de sus rentas.

Los sacrificados, sufridos y resignados, son los españoles de la clase media, son los perpétuos mártires, la olvidada de todos los Gobiernos, tan proletaria como los proletarios.

Nos encontramos con unas Cortes que ha hecho ineficaces el mismo Gobierno; todo lo interesante y de vital interés para el régimen, permanece arrinconado, y, por el contrario, se pierde el tiempo en cosas ineficaces y baladías. Desde su segunda apertura, no han realizado labor positiva alguna. Con un ciento de diputados a lo sumo, se celebran sus sesiones, que se dedican todas ellas a ruegos y preguntas, que nadie atiende. También los diputados catalanes esquerristas se muestran perezosos; asisten contadas veces a las sesiones; ya consiguieron su objetivo, y todos los cuidados son para su preciado «Estatu».

La amalgama de fuerzas que hoy rige a la República, ha dado a comprender que es ambiciosa; lo ha ratificado ahora, que ve que tiene perdido terreno y que no ha de hacerse esperar mucho su salida del Gobierno. La famosa federación de izquierdas es eso; un cúmulo tal de ambiciones personalistas que rebosa por todos lados. Les es doloroso dejar en buena hora lo que ellos llaman Gobernación del Estado, de la que no se han desprendido

desde la proclamación de la República, pues como sus fuerzas son ficticias el día que vuelvan a no ser nada y no puedan ofrecer prebendas y favores a voleo, desaparecerán los castillos de papel que tienen fabricados.

Ya dijo don Alejandro Lerroux que los títulos importan poco, lo esencial son los actos. No porque se anuncien con grandes cartelones la demagogia o la reacción se cambian estados de ánimos. Las deportaciones de obreros, las constantes crisis de trabajo, las suspensiones de periódicos, las leyes excepcionales, que son labor de ¿derecha o izquierda?

Doblemente acertada y en forma adecuada ha estado la contestación de los radicales a la nota publicada sobre federación de izquierdas. Han dicho que no reconocen autoridad a unos señores que se permiten hacer clasificaciones a gusto propio, y que encuentran ineficaz citada federación ya que los grupos que la forman están unidos por su ministerialismo.

El Partido Radical tiene una personalidad y autoridad que nadie podrá hacer desaparecer y tiene que estar preparado en forma adecuada para recoger el poder que por voluntad de todos los españoles y con la suprema confianza del Jefe de Estado, que ve en él al partido encarnador de la democracia republicana, que con ese gran hombre ilustre que es su fundador ha de ser la mayor garantía del progreso y de la prosperidad de esta República, que pueden hacer peligrar manos incapaces y ambiciosas.

El tópico de que se valen los enemigos del Partido Radical, que puede decirse que son enemigos de su misma patria, para presentar a este Partido como portavoz de viejos prejuicios no merece la menor consideración, ya que es un pleito fallado por la opinión pública, y además el tiempo ha de corroborar que el Partido Radical merece y merecerá agradecimiento de todos los buenos españoles, por sus servicios leales a España y la República.

### Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock

Todos los días Mariscos

Moret. 7 CACERES Teléfono 197

### PREPARATIVOS PARA LA ASAMBLEA PROVINCIAL

A la Asamblea del Partido Radical, que se celebrará en ésta, los días 19 y 20 del corriente, se invitó oportunamente al diputado designado por la nueva Junta Nacional, para atender a los asuntos políticos relacionados con la provincia de Cáceres. Dicho señor en atenta carta nos contesta que contemos con su asistencia. Este señor que es el ilustre diputado por Cádiz,

**DON ADOLFO CHACON DE LA MATA** hará que con su presencia revista mayor importancia la Asamblea Provincial, que promete ser interesante.

## TEMAS DE ACTUALIDAD

### Las lágrimas que cuesta la vida

No pertenezco yo, por fortuna, a la escuela filosófica del excepticismo. No creo tampoco que todo en la vida sea dolor, amargo sufrimiento. Sin duda entonces, lejos de amarla como la amamos, la aborreceríamos muy de veras. Pero si cuesta muchas lagrimas vivir. Nacemos llorando, y en el curso breve o largo de nuestra existencia, hemos de derramar, por muy varios motivos, un mar de lágrimas. Claro que el llanto en nuestros primeros días, no deja de ser un lenguaje, un modo de expresión, de dar a conocer las necesidades que sentimos. A veces puede ser también motivo del dolor físico que nos aqueja.

Pero no es este llanto precisamente, el de las lágrimas amargas y dolorosas, el llanto sentido que destroza el alma. Ese no le conocemos en nuestra infancia, con llorar tanto. Si se nos dispensa la metáfora, podemos decir que en los primeros años, lloran soamente los ojos y después, lloran los ojos y el alma.

El hombre, desde luego, por su fuerza o entereza, o menor sensibilidad, llora menos que la mujer, infinitamente menos, mas cuando llora, su coraje, su dolor o su sentimiento no tienen límites. Pero hay que ver, hay que ver las lágrimas que la vida le cuesta a una mujer. Si por cada una hubiera de tener después un motivo de alegría, la veríamos siempre dichosa, siempre contenta y feliz.

Muchas, son millones de ellas las lágrimas que derrama. ¡Y qué tristes y qué dolorosas muchas de las que vierte! Como un líquido corrosivo le quemar el corazón, le abrasan el alma. Como dolores que escapan, le ruedan por las mejillas. Son perlas que huyen del mar del dolor, de la angustia y de la pena, que es entonces su corazón. Nada más triste que el llanto de una mujer; pero nada más doloroso que el llanto de una madre. Las madres lloran de un modo especial. Su llanto es siempre un poema de amor o un poema de sufrimiento. Yo reverencio siempre a la mujer, pero me humillo anonadado ante una madre cariñosa. Nada hay más grande en la vida, nada que tenga más valor. El mejor de los hombres no vale siquiera las lágrimas que por él derramó su madre. Los hijos que tenemos, no son otra cosa que un mar de lágrimas maternas.

¡Lástima que los hijos sean después de ser hombres, motivo también de muchas lágrimas, si cabe aún más dolorosas! No tienen perdón de Dios, los hijos que no reconocen las lágrimas que han costado. Hoy más que nunca, siendo yo padre, reconozco que no valdré siquiera la mitad de las lágrimas por mi vertidas, la mitad de los dolores y sufrimientos por mi pasados. Mi madre que Dios guarde, me quiso mucho, y por eso tuvo que llorar más.

En las madres el llanto y el cariño están en proporción directa; a más cariño, más llanto. Y como el llanto en las madres es siempre signo de dolor, a más cariño, por corresponder más llanto, corresponde también más sufrimiento. ¡Qué grande, qué hermosa, qué excelsa es la figura de una madre! ¡Benditas sean!

Cuando he oído hablar de ciertas teorías, tan extravagantes como raras, he pensado si acaso es posible cambiar la naturaleza humana, hasta el punto de que la madre que sabe ser madre, pudiera dejar de serlo y se convirtiera en simple hembra que, perdiendo sus superiores instintos, no hiciese más que cumplir la ley biológica de la continuidad de la especie, y acordándose de cómo la madre llora ante el hijito enfermo, y de cómo las demás hembras defienden y aún se sacrifican por sus crías, me convencí al momento de que la maternidad es algo tan sagrado, algo tan de Dios, que no comprenderlo significa trastornar el orden natural de las cosas y negar en la vida lo más hermoso que ella encierra.

La oveja, que en el hatajo pare su borrego, no le confunde con ningún otro, y por igual hacen las demás especies. Así la mujer que dá a luz al hijo que ha llevado nueve meses en sus entrañas, sufriendo alegre y resignada las molestias de su embarazo, no puede renunciar de ningún modo, por ninguna ley política ni social, al hijo que le pertenece, sin quebrantar las leyes de la Naturaleza, que son inmutables.

Santifica Dios la vida con la maternidad, digan lo que quieran los renegados de su propia madre. Y no hay cuadro más bello, más hermoso y sugestivo, que el de una madre que amamanta, gozosa y sonriente, al lechal de sus entrañas. Ni al Estado, ni a nadie pertenecen los hijos al nacer, sólo a sus madres. El Estado puede ejercer la acción tutelar que quiera, pero respetando siempre el derecho de maternidad. Lágrimas del corazón lloran las madres. ¿Qué sería de los hijos sin esas lágrimas?

Un hijo tengo, que por ser mío, es la flor más bella de mi vida. Saludable y hermoso se está criando, sin embargo su madre llora lágrimas del corazón, por el simple temor de perderle, por cualquier cosa, como lo hacen todas las madres. ¿Será capaz mañana de olvidar las lágrimas que abrasaron las mejillas de su madre, este rapacillo mío? Prefiero no conocerlo. Preferiría también que se fuese con los ángeles. Se tiene dere-

### Desde Sierra de Fuentes

Con motivo de las repetidas crisis de trabajo que los patronos de este pueblo vienen soportando, donde el número de obreros es excesivo, por tratarse de un pueblo que carece de término y siendo insuficiente el número de patronos para el sostenimiento de estas crisis, se suscitó días atrás una reunión entre patronos y obreros para acordar un medio de solucionar el conflicto.

No se entendieron, pues los patronos se comprometían a emplear a los más necesitados, y al no aceptarse enviaron dichas bases al Gobernador, acordando éste mandar un Delegado para que con las dos comisiones se entendiesen y con una retaguardia de 400 socialistas apostados en la plaza pública, empezó la sesión de la mañana donde no hubo acuerdo.

Por la tarde y vista la discrepancia entre unos y otros, el señor delegado levanta un acta tan injusta, tan poco equitativa y tan en contra de la razón que los pequeños patronos se negaron en absoluto a firmarla por carecer de medios económicos para resolver lo que en ella se pedía.

Entonces se alborotaron las masas entrando en el Ayuntamiento y queriendo cortar el pescuezo a los seis patronos que solos e indefensos quedaron a merced de las turbas, y hubiese sucedido, y el hecho se hubiese consumado, si un concejal no hubiera cerrado la puerta donde aquéllos estaban.

¿Qué hacía entonces su delegado impasible en el coche viendo la revolución fraguada? ¿Es que se gozaba en su obra? ¿Es así como sus representados administran la justicia y las leyes emanadas de la República? Eso, señor Gobernador, es antidemocrático, antirrepublicano e inhumano.

¿O es que por el hecho de no ser socialista de la Casa del Pueblo no se le puede oír ni defender a cualquier ciudadano que con la razón y la ley trate de defender sus derechos? No y mil veces no; pues la República ha venido para todos y de esto se tienen que convencer los que alentados por secuaces y por promesas que nunca se han de cumplir, llevan a los pueblos al caos con esas creencias tan absurdas como ilegales.

Sierra de Fuentes, 10-II-932.

UN RADICAL

### JAVIER Fotógrafo

ARTICULOS PARA AFICIONADOS

**PABLO IGLESIAS, 12**  
 (ANTES PINTORES)

cho a vivir, si, pero se tiene obligación de ser bueno, de acordarnos siempre de las muchas lágrimas que hemos costado a la mujer que nos trajo al mundo, a nuestra santa madre. Muchas, muchas son las lágrimas que nos cuesta la vida. Por algo han dicho que ella es un valle de lágrimas. Pero las madres hacen del valle un inmenso mar, un insondable océano.

CLAUDIO CASARES SANGUINO

# POLITICA RADICAL

## Interesantísimas declaraciones del Sr. Martínez Barrios

En el número que recibimos hoy de «El Adelanto», de Salamanca, leemos las últimas interesantísimas declaraciones del señor Martínez Barrios, y que a continuación transcribimos:

«La posición que en la política republicana ocupa el señor Martínez Barrios, ex ministro del Gobierno provisional y segundo jefe del partido radical, hace de sus palabras y juicios un suceso político de palpitante interés. Actualmente, gira toda la atención alrededor de la Federación de Izquierdas, de la que han sido excluidos los radicales. Resultaba de gran importancia situar exactamente al partido del señor Lerroux frente a este hecho político.

Para conseguirlo, hemos pedido al señor Martínez Barrios, en nombre de la Agencia Internacional Arco—atenta siempre a la palpación actualista—unas declaraciones.

Amablemente ha atendido el requerimiento. He aquí lo que nos dice respecto a la Federación y de los demás aspectos interesantes del actual momento político:

—¿Cuál es la situación del partido radical frente al hecho de la Federación de Izquierdas republicanas?

—A nosotros no nos interesan los rótulos. No creemos que eso sea lo fundamental. Lo interesante no es hacer una Federación de grupos gubernamentales, sino tener constituida una verdadera fuerza republicana que pueda ser instrumento eficaz de Gobierno cuando el poder moderador, por el abandono, de la posición colaboracionista por parte de los socialistas, necesite encargar el poder a fuerzas netamente republicanas. Para ese momento no se puede hacer nada sin el apoyo y la colaboración de los radicales. Lo interesante no es el valor cuantitativo, sino la calidad. Debe haber una agrupación de republicanos, pero debe, por encima de todo, existir una auténtica representación del sentir del país, para que, cuando esa agrupación sea llamada a la función de Gobierno, no se pueda discutir que ostenta la representación de la mayoría española.

—Se habla de la formación de otro bloque en el Parlamento, sobre la base de la minoría radical con las demás fuerzas republicanas dispersas de la Cámara; ¿qué hay de eso?

—No se ha pensado aún nada concreto. Ya le digo que lo interesante no son las Federaciones que ahora se hagan, sino la posición de los partidos el día en que haya un nuevo encargo de formar Gobierno. De todas maneras, algo habrá que hacer, y no tendría nada de particular que surgiera ese grupo frente al formado.

—¿Cree usted que puede haber pronto cambios de política?

—Debe haberlos. No se puede retrasar mucho la consulta electoral al país. Y para ese momento debe estar totalmente pacificada la conciencia pública. Si lo que se ha pretendido, al hacer esta nueva agrupación, es tener una minoría que por su número ha de ser la llamada a recibir el encargo de formar gabinete, si es solamente esa la intención, yo declaro que eso es tanto como intentar un secuestro de la voluntad de la iniciativa libérrima del poder moderador, y eso es inadmisiblemente en política. Contra esa actitud estará la repulsa firme de los radicales, y yo creo que la de todo el país.

Lo que precisa es que cuando

se entregue el decreto de disolución a un partido o a un hombre, éstos tengan formado un gobierno de tal contextura por su heterogeneidad y sus componentes, que ofrezcan a todos los partidos republicanos, a todos los núcleos políticos que están dentro del recinto de la República, una seguridad, una confianza y unas garantías tales que nadie pueda pensar por un momento que se trata de hacer unas elecciones para favorecer a determinados partidos en contra de otros. Las costumbres políticas españolas, son tales todavía, que sin esas garantías previas, ningún sector político de España puede tener tranquilidad y confianza. No es necesario que en ese Gobierno estén representados todos los partidos republicanos. Nosotros al decir esto no pensamos en la posibilidad de tener uno o dos ministros. Lo que queremos es que las personas y la composición misma del Gabinete nos ofrezcan esas garantías.

Hay que ir en España rápidamente a una actuación política de paz, de reconciliación y de confianza mutua. Hoy ningún partido de los que tienen representación en el Parlamento puede presumir de tener a su lado la mayoría auténtica del país. No se puede olvidar la forma en que se hicieron las elecciones del 28 de Junio. La conjunción republicano-socialista anulaba la verdadera delimitación de preferencias. Yo soy en esto un caso típico. Salí diputado por Sevilla, con treinta mil votos. El diputado socialista que me seguía en votación, tuvo veintidós mil. Después hubo una elección parcial y los socialistas, como era un solo puesto, no se consideraron con fuerzas para luchar. Y no se presentaron. Salí otro radical. ¿Qué fuerza tenían en las elecciones primeras? ¿Por qué salieron? El mismo señor Azaña es diputado por Valencia porque iba en aquella conjunción. Después ha habido elecciones parciales y sus amigos no se han presentado allí. ¿Se puede considerar hoy al señor Azaña verdadero representante de la mayoría de los electores valencianos?

Es absolutamente preciso que el poder moderador tenga una libertad absoluta para actuar el día en que haya de formar un nuevo Gobierno, porque de esa formación ha de depender lo que sean las elecciones próximas que definirán concretamente las preferencias del pueblo español y su situación respecto de los distintos partidos. Lo contrario sería dar el poder a una minoría en perjuicio de las demás, y eso no se puede hacer.

—¿Qué rectificaciones deberían hacerse en la política del

actual Gobierno para llegar a una situación que le satisficiera a ustedes y preparara ese camino de que se habla?

—Sencillamente, rectificaciones de conducta. Nosotros no estamos tan distanciados de la legislación promulgada como de la forma de aplicarla. Votamos las leyes de excepción, porque desde el Banco azul se nos dijo que eran imprescindibles para defensa del régimen. Pero no pudimos sospechar que esas leyes se utilizaran como se han utilizado. Las normas de convivencia, en lo particular como en lo político, tienen determinados límites. No pedimos garantías que estamos muy lejos de sospechar que hicieran falta. ¿Cómo íbamos a pensar que la Ley de excepción para separar magistrados y jueces, se iba a aplicar sin formar expedientes y oír a los interesados en cada caso? Basta que un señor se acerque al oído de un ministro y deposite en él una insidia para que sin más averiguación se decrete un cese. Este es un caso típico de la conducta del Gobierno para aplicar las leyes y es también la causa fundamental de que estemos separados de él.

—Va a cumplirse el aniversario de la Constitución de la República. ¿Cree usted que ha sido interpretada fielmente?

—¿Cómo voy a creer eso? Creo que ni siquiera ha sido puesta en vigor. Es una de las peticiones que el Partido Radical ha de hacer con toda energía. Que la Constitución vuelva a su pristina pureza. Hoy está acotada en parcelas, en las que no se puede entrar. Ese parcelamiento del campo constitucional debe desaparecer. El presidente del Consejo en su discurso de Santander liquidó un pasado político. En ese momento, nuestro compromiso de asistirle para defender a la República en peligro, quedó terminado. Cuando el jefe del Gobierno, a quien hay que suponer en posesión de más elementos de juicio que a nadie, declara que el peligro pasó, que ya no hay por qué estar en pie de guerra, que no existe sombra alguna de temor, las leyes excepcionales deben desaparecer. Además, esas leyes sólo tienen eficacia por su temporalidad. Si se prolongan demasiado se hacen inservibles; hasta a tener un dogal en el cuello se acostumbra el hombre, porque la carne se le endurece y el dolor se atenúa. Queda sólo el efecto moral. Es preciso que vuelva la confianza a todos. Las clases mercantiles e industriales, están atemorizadas, no por lo que la República les exige, sino porque no saben hasta dónde van a llegar las exigencias. La incertidumbre de no saber lo que les va a pasar, es la causa fundamental de la pérdida de

confianza y de la intranquilidad de los espíritus.

Es absolutamente preciso, urgente, que cada cual sepa lo que tiene y lo que puede tener. Una revolución limita las áreas de posesión en todos los aspectos. Pero una vez hecha esa limitación, deben tener todos la seguridad plena, de que esa posesión es inmutable y que no se le quitará. Y eso no pasa hoy.

—¿Qué labor debe hacer todavía este Parlamento?

—Las leyes que se derivan de la Constitución, entre las cuales es la más urgente la del Tribunal de Garantías constitucionales. Es imprescindible dictarla enseguida. El Gobierno se ha comprometido a llevar a las Cortes esas leyes. Sólo está presentada la de Congregaciones religiosas. El retraso en someter las demás al Poder legislativo, puede interpretarse como una forma de prolongar abusivamente el mandato de las Cortes y la permanencia del Gobierno en el Poder.

Hay que ir rápidamente a una situación absolutamente contraria a la presente. El Gobierno está ejerciendo una Dictadura que no tiene nada que envidiar a la fascista o a la rusa. Dicen ellos: «Tenemos un parlamento». Es verdad. Pero también Mussolini lo tiene, y también en Rusia hay una Asamblea de representantes del pueblo. Y, sin embargo, viven en régimen de dictadura. La mayoría actual de las Cortes, ha sido definida con frase gráfica por un ilustre republicano. Parece que hemos vuelto a las Selvas y que los hombres tienen como único medio de expresión el aullido. En un país occidental esto no puede seguir un momento más.

Cuando existe un enemigo común, todos debemos unirnos. Pero cuando no hay un peligro inminente, el enemigo deja de serlo para pasar a ser el adversario. Y al adversario, en política, no se le puede tratar dictatorialmente. Hay que darle medios de defensa. Hay que tratarle de otro modo.

—¿Para qué fecha estima usted que debe haber nuevas elecciones?

—Desde luego, deben supereditarse a la labor que le queda que hacer al Parlamento Constituyente. Pero esa labor no se debe retrasar, hay leyes complementarias de la Constitución, que se pueden votar en siete días. Yo creo que todo lo más, las elecciones para hacer el nuevo Parlamento, debieran celebrarse en la primavera próxima. Para entonces, claro está, se debe haber ido a esa política de paz y de preparación de las fuerzas republicanas de que le hablo. No quiere decir eso que nos retrotraigamos absolutamente al 28 de Junio. Las garantías, para los partidos, deben ser máximas. Completas. Pero los partidos deben luchar por separado, para que se puedan decidir bien las inclinaciones del cuerpo electoral. Y tenga usted la seguridad de que el resultado dictará mucho de ser el de las elecciones pasadas.

—¿Cree usted que las elecciones para el Parlamento catalán pueden ser sintomáticas respecto de la situación de España?

—A pesar de la peculiaridad de la región catalana y del mismo carácter especial de estas elecciones, no cabe duda que serán un índice expresivo de la situación del país y que de ellas pueden deducirse muchas enseñanzas para la futura política de la República.

En fin, resume el señor Martí-

Francisco Martín Merchán

AGENTE DE NEGOCIOS

Habilitado de Clases Pasivas y Apoderado de Ayuntamientos

PLAZA MAYOR, 41-CACERES

### NUEVO GOBERNADOR

Hemos visitado en su despacho oficial a don Angel Vera Coronel, nuevo Gobernador civil de esta provincia, nombrado recientemente.

En la breve conversación que sostuvimos con él, pudimos observar que viene animado de los mejores propósitos para encauzar la cuestión social, único problema latente en la provincia y oídos de sus labios, y esto nos congratula, que no ha de hacer política partidista en ningún sentido, adelantándonos que en todo momento estará a disposición de los intereses de la provincia.

Agradecemos el atento saludo que nos remitió con fecha 9 del corriente, al tomar posesión de su cargo.

A esta visita de cortesía asistieron don Luciano Escribano, como Presidente del Comité Provincial, don Moisés González y nuestro director.

MÁQUINAS DE ESCRIBIR

SMITH-PREMIER

MÁQUINAS DE OCASIÓN DE DISTINTAS MARCAS Y PRECIOS VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

MULTICOPISTAS ADELDI MÁQUINAS VICTORIA PARA HACER PITILLOS MÁQUINAS CRUZ PARA LLENAR EMBOQUILLADOS

REPRESENTANTE:

EUGENIO COTALLO

Cáceres

Julio Fernández Silva

Procurador de los Tribunales y de diversas Sociedades y Empresas de la provincia y fuera de ella.

C. ALDANA N.º 9—CACERES

CERVEZA MAHOU

REPRESENTANTE EN EXTREMADURA

Francisco Cruz Quirós

nez Barrios, nuestra posición está clara y terminantemente expresada.

Terminación de la vigencia de las leyes excepcionales, restablecimiento pleno de la Constitución con inmediata promulgación de la Ley de garantías constitucionales, cesación de la política fascista de persecución, preparación de las fuerzas republicanas para ser un instrumento de Gobierno, que el poder moderador pueda utilizar con libertad absoluta, elecciones generales, todo lo rápidamente convocadas que sea posible y garantía absoluta para todos los partidos, de que el sufragio será libremente ejecutado sin que la composición del Gobierno, al que se entregue el decreto de disolución, pueda representar temor ni sombra de duda para nadie en cuanto a esa imparcialidad plena del Poder en la próxima consulta.

Caja de Previsión y Socorro

Compañía de Seguros contra los accidentes y la Responsabilidad civil

DELEGACION EN CACERES

AURELIO SANABRIA CASTRO

AVENIDA DE LA REPUBLICA, 3.—TELEFONO, 403

Farmacia y Droguería de Luciano Escribano Lozano

PRODUCTOS Y PREPARACIONES FARMACEUTICAS ESPECIALIZADAS. — DROGUERIA FARMACEUTICA, QUIMICA E INDUSTRIAL

Plaza Mayor, 40, y Gabriel y Galán, 1 :: CACERES :: Teléfono, 425

PANTALLA DEL MUNDO

La restauración del orden

Una mirada retrospectiva

En los últimos doce meses, más dramáticos aún en su transcurso que en sus orígenes, se diría que el destino se ensaña con esta pobre humanidad que ya no puede más; sombrío enigma del asesinato del presidente Doumer, suicidio de los grandes directores industriales y financieros, incendio no menos enigmático del «Georges Philippart», muerte del general Uriburu, motines anarquistas en España, catástrofes económicas en todas partes y, en fin, para llevar al extremo la angustia que agobia los corazones, la caída del canciller Bruening, advenimiento de Hitler con el concurso benévolo de su adversario de ayer, el vencedor de Tannenberg, la más elevada autoridad alemana, el presidente del Imperio, mariscal Hindenburg

La política propiamente dicha, en sus tortuosos tanteos, no es mucho más tranquilizadora que el gran drama social que se desarrolla en la delantera del escenario ¿Se sabe acaso lo que se fabrica en esos sótanos secretos de las comisiones de la Sociedad de las Naciones, entre los Estados Unidos, que no tienen allí más que observadores, los soviets—que no tienen allí más que comisarios,—Italia con el rostro velado, y, vigilando todo, la gran finanza internacional comprometida a la vez en Washington, Londres, Berlín, Leinigrado, Holanda, Suecia, Suiza, y que mantiene el mundo enganchado a su propia ruina, pronta a ahogarle con ella si es que ella debe perecer?

Pueblos y particulares esperan lo que decidirán los anónimos que tienen en sus manos el timón, o quizá, más brutalmente, las corrientes de mar y la violencia de la tempestad. La historia está sin brújula, abandonada a ella misma, no se sabe si nos conduce hacia la eterna mar o hacia la línea de rocas que festonea el horizonte.

Una especie de tolerancia indolente y de indisciplina contenida pesa sobre las poblaciones y las familias; nada más que el capricho, la fantasía, el abandono y el «nada me importa», reinan por todas partes. El rey Luis XV decía: «¡Después de mí, el diluvio!» Y Briand, con su elocuencia incisiva, definía este estado social: «la era del agua sucia y el perro reventado».

Algún día habrá que reaccionar. En política, en moral, en enseñanza; será necesario restaurar leyes, reglas, tradiciones, un orden y una obediencia. El ejemplo ha venido de esa tierra de las dictaduras: Italia; ya Inglaterra, madre de los Parlamentos, empieza a hablar de un Mussolini; en todas partes se quejan de la falta de hombres y de jefes. La máquina parlamentaria está descompuesta. ¿Qué se pondrá en su lugar? Este es el problema de mañana. Mientras tanto, es necesario vivir y es necesario pensar en los días cercanos.

Panorama actual

Veamos, en efecto, qué es lo que hay sobre la mesa en el momento actual: En la política actual, la Conferencia del Desarme; es decir, la cuestión de seguridad, cuestión de vida o muerte para la Europa actual; la cuestión de las reparaciones, cuestión de vida o muerte para la economía universal; encontrar un arreglo conveniente, o morir de hambre; la cuestión hitleriana en Alemania; es decir, un desbordamiento de pasiones que todo lo arrastra, bajo cuya mano de hierro se ha inclinado toda resistencia en el Reich y en los

países vecinos, y cuya violencia va derechamente hacia la frontera del Dantzig, el punto más sensible de la estabilidad europea; la cuestión de los soviets, complicada por la cuestión de Manchuria; es decir, una situación belicosa formidable, empujando a todo ese inmenso depósito de hombres que es Rusia, para que se precipite sobre el mundo en una oleada, de que no tendría en la historia más precedentes que el de Atila y el de Gengis Khan.

Habría que reconocer que no he exagerado en nada y que hasta he callado otros problemas no menos graves, como el de la actitud de Inglaterra y los Estados Unidos, las dificultades danubianas, el enigma fascista y tantos otros que complican con sus peligrosas dificultades, la enorme trampa extendida a los pies de los nuevos llegados al campo político, en cuanto ensayen el menor movimiento.

Hay además los problemas interiores, la situación del presupuesto más que mediocre; la situación económica en la cual el productor lucha con el consumidor sin que pueda hallarse el modo de encontrar el final de este cuerpo a cuerpo.

Los medios de reparación

Herriot empieza a advertir las dificultades de su obra. En este pueblo atento y serio hay divisiones electorales, pero no existen odios esenciales. Comparad la tranquilidad de estas horas angustiosas en Francia, con lo que ha sucedido en Alemania. Nadie aquí ha perdido su sangre fría ni su espíritu de tolerancia, ni su consagración a la patria. El objetivo sigue siendo elevado al ideal, a la altura de los grandes momentos de la historia.

Que Herriot haga un llamamiento al civismo de los franceses; que en presencia del desconcerto universal pronuncie una palabra prudente y firme, y se la sostendrá; que pida al país nuevos sacrificios, y el país se sacrificará. Y si se encuentra, por desdicha, y de la cual la Francia de la paz, la Francia del pacto Briand-Kellog, no tendrá por cierto la responsabilidad, si sucede que los ocultos destinos y las pasiones bárbaras precipitan al mundo en una nueva catástrofe, Francia aún está pronta; y bajo sus jefes legítimos, sus fronteras siguen siendo, como lo han reconocido también Lloyd George y Wiston Churchill, las fronteras de la Libertad.

GABRIEL HANOTEAUX

ANDRÉS CORCHADO

CARBONES MINERALES Y VEGETALES

Condes, 1 Teléfono, 304

TERMAS DE MONTEMAYOR (CÁCERES)

REUMA-PIEL - VÍAS RESPIRATORIAS - AVARIOSIS - GRIPE

Primero en concurrencia de todos los de su clase en España desde el año 1928, según estadística oficial

Gran Hotel del Balneario

140 habitaciones todo confort Cuartos con baño  
1.º de Junio al 15 de Octubre

FARMACIA, LABORATORIO Y DROGUERÍA

P. ALONSO ESCRIBANO

Plaza Mayor, 16 y 18 - Cáceres - Teléfono, 247

PILDORAS SOCRAM curan rápidamente las fiebres diarias, tercianas, cuartanas, y el paludismo en todas sus formas.

SELLOS SOCRAM calman instantáneamente los dolores de cabeza, muelas, oídos, reumáticos y menstruales.

NOTAS DE SOCIEDAD

Hemos saludado en ésta a nuestro buen amigo y culto colaborador de EL RADICAL don Claudio Casares Sanguino.

De Brozas también saludamos a nuestro querido correligionario el abogado y propietario don Juan Montes Iñigo.

¿Queréis comer bien?

Id al

CIRCULO DE ARTESANOS

Su abastecedor Eugenio Alonso, tiene muy buen cocinero y seréis bien atendidos.

En Ruanes falleció el pasado mes de octubre, nuestro buen amigo don Francisco Figueroa Ramiro, prestigioso labrador de aquel pueblo, y que por sus dotes de bondad, cultura y posición social, gozaba de generales simpatías en toda la provincia. A su viuda doña Rita Figueroa, como a sus hijos e hijos políticos, don Juan Fernández y don Antonio Figueroa, buenos amigos nuestros, enviamos nuestro más sentido pésame.

SIMON BOHIGAS RODAS

REPRESENTACIONES DE AYUNTAMIENTOS

Avenida de Cervantes, 46

TELÉFONO, 193

El director interino del «Boletín Oficial del Secretariado local de Cáceres», don Julián Alvarez Uribarri, nos ofrece en atento E. L. M. su eficaz cooperación en el cargo para que ha sido nombrado.

Correspondemos gustosos a su saludo y ofrecimiento.

Elpidio Solis Borrella

PROCURADOR Y AGENTE DE NEGOCIOS

Calle de los Capitanes Galán y García Hernández

Se encuentra en ésta, nuestro buen amigo el ingeniero de Minas, afecto a la Jefatura de Badajoz, don Luis Cerezo.

LUIS MARCELO

CARBONES CACERES

DESDE MIAJADAS

Hecho consumado

De tal puede considerarse la implantación de la Reforma agraria en nuestro país, y de que arraigue y prospere, ello ha de depender de la elasticidad en su aplicación, de la manera como se lastimen menos los intereses creados legítimamente, de la forma específica de realizar los asentamientos, llevando a la tierra a los cultivadores capacitados, porque si una de las principales finalidades es conjurar los paros forzosos, también es otra la de intensificar la producción; y no se intensificará llevando a los que, por el hecho de estar parados, pretenden asentarse, sin amor a la tierra, sin conocimientos apropiados para su cultivo, sin otro estímulo que vegetar en el asentamiento.

Yo reconozco la buena intención, tanto de los que han colaborado en la Reforma, los que la han votado, y la del señor ministro de Agricultura; pero yo entiendo que en la práctica ha de dejar mucho que desear, y en ocasiones ha de constituir un fracaso, y allá va un botón de muestra.

El año anterior, el Ayuntamiento de Miajadas gestionó y obtuvo que se labrara el llamado «Egido», siguiendo en esto una política socializadora y de atracción de los que venían clamando por tierra; se parceló el «Egido» y se dió, no a todos los vecinos, que esto hubiera sido lo justo, ni a los labradores que entienden de la tierra, que esto hubiera sido acertado, sino a todos los de la clientela, a los que convenía tener contentos, y el resultado no ha podido ser más funesto.

Los que son labradores de verdad, cultivaron bien sus tierras y obtuvieron un rendimiento apreciable; los que eran jornaleros y carecían de medios adecuados para cultivar, hicieron una labor deficiente; y los que pedían tierra por pedir algo, pero sin entender de labrarla, dejaron sus parcelas de posío; y, en suma, que el «Egido», según los entendidos en estas cuestiones, ha producido un 30 por 100 menos de lo que debía producir; y como colofón de todo esto, muchos no pagaron la especie de cánón impuesto, que era insignificante, ya que de lo que se trataba era sumar prosélitos a la obra socializadora. Ha sido esto un petit asentamiento, un asentamiento precoz, casi un aborto.

Y el mayor peligro para el éxito de la Reforma, a mi juicio, en el aspecto de los asentamientos, ha de ser asentar mirando al número y no a la calidad, porque ello ha de disminuir la producción, perjudicando la economía nacional, después de haber triturado en parte la propiedad, que es un daño evidente que se hace, en busca de un beneficio problemático y dudoso.

Por eso ha de aplicarse la Reforma con singular tacto, con elasticidad, sinó queremos que lo que se llamó colapso se convierta en estertor, y en vez de redimir a los pobres, sumamos en la miseria a los ricos y seamos todos iguales en el predio del dolor.

CAYETANO MOLINA

Miajadas, 7 de Noviembre de 1932.

Lea V.

“EL RADICAL”

Cámara Oficial de Comercio e Industria de la Provincia

Exportación al Extranjero

En la «Gaceta» del 15 del pasado mes de octubre se inserta Orden del Ministerio de Agricultura Industria y Comercio, que hace referencia a inscripción obligatoria en el Registro de Exportadores de toda persona individual jurídica que envíe al extranjero cualquier producto o artículo natural o manufacturado, ya provenga de su propia cosecha o sea adquirido a cosecheros productores o intermediarios.

Las peticiones de inscripción se harán por medio de instancias remitidas por los interesados, bien directamente o valiéndose para este caso de la Cámara de Comercio.

Interesa este Organismo conocer de las peticiones que se formulen para formar su censo de exportadores al extranjero.

En beneficio de los afectados por la disposición de referencia, es conveniente el mejor cumplimiento de lo que solicitamos.

Cáceres 8 de Noviembre de 1932.—El Presidente, Eloy Sánchez de la Rosa.—El Secretario, Eduardo R. Ramírez.

Baños de Montemayor (Cáceres)

GRAN HOTEL PAYÁ EL MAS ACREDITADO Y UNICO FRENTE AL BALNEARIO

AGUA CORRIENTE EN LAS HABITACIONES

GARAJE Y TELEFONO NUMERO 3

Dirección: Hijo de Payá

CAFE MERCANTIL RESTAURANT-BAR

Servicios a la carta y por cubiertos

Plaza de San Juan (antiguo edificio de Hacienda)

La oposición republicana sigue sometida, como en los mejores tiempos de la monarquía, a un caciquismo feroz y vergonzante.

# EL RADICAL

Actualmente se están organizando caciquilmente partidos políticos desde el Gobierno. Estos procedimientos en régimen de República y democracia, son sencillamente, repugnantes.

## REFLEJOS

Como saben nuestros lectores en la provincia de Jaén existe un enorme caciquismo socialista que tiene sometida a aquella provincia a toda clase de actos vandálicos, donde se imponen por el terror y la fuerza todas las arbitrariedades y desafueros imaginables. Parece como si fuera la Meca del caciquismo más intransigente y brutal.

Aquello era coto cerrado a todas las propagandas que no fueran organizadas por los «socialistas». El pensar que iban a ir a aquella provincia, propagandistas radicales, había llenado de cólera no a la verdadera masa socialista, para la cual el Partido Radical tiene los mayores respetos, sino a esos cacicuelos, vividores de profesión, que se dicen sus tutores y veladores de una causa que no sienten, ya que sus sentires y pesares son de una ambición bien marcada. Publican toda clase de manifiestos y hojas injuriantes excitando a las masas al desorden y al atropello contra los propagandistas.

Toman parte en el mitin los diputados señores Alvarez Mendizabal, Aranda y Basilio Alvarez, acompañados del gran luchador Andicoberry. El enorme gentío que llenó la amplia Plaza de Toros, aunque la inclemencia del tiempo era manifiesta, tuvo que revestirse de hombría y hacer frente a los interruptores que tenían interés en restar magnificencia al acto. Terminado éste con enorme entusiasmo, ese ilustre hombre que es Basilio Alvarez, se persona él solo en la Casa del Pueblo y le dice a los interruptores que no tienen gracia, que él está acostumbrado a cosas de mayor calibre y que los invita a un mitin de controversia, donde se ventilará de parte de quién está la razón.

Los visitados como no contaban con la huésped tuvieron que dar explicaciones y guardar su verborrea para otra ocasión mejor, ya que en ésta habían estado desafortunados.

Bien por Basilio Alvarez. ¡Viva Basilio Alvarez!

El diputado a Cortes por Cáceres don Juan Canales, por poco menos da el mitin en el Congreso de los Diputados. Ha dicho cosas que ya sabíamos a sus mismos compañeros. Que son enchufistas con siete nóminas, caciques de profesión que lo que miran es recoger «pa dentro» todo lo posible. Sus compañeros indignados por el escándalo que esto supone le han llamado alevoso y otras palabrejas de los mismos tonos.

También a Marcelino, ministro de Agricultura le ha dicho varias cosas, como que lo que procura es enchufar a todos los suyos y a ellos que son los amos, los queda atrás y no les guarda consideración alguna.

Y todo porque a él, personalidad tan destacada en la Reforma Agraria lo han dejado sin parte.

El caso ha sido éste: o me enchufas o denuncio vuestros manejos.

FARMACIA

DE

L. ESCRIBANO CALVO

Pablo Iglesias, 13 - Tel. 180

= CACERES =

(Crónica de nuestro redactor en París)

## Herta Thiele, o la muchacha de uniforme

Según mis noticias, aun no ha sido proyectado en España, fuera de Barcelona, MADCHEN IN UNIFORME, el magnífico «film» alemán. Este «film» y la comedia de donde procede situaron a Chista Winsloe, su autora, en el primer término de la actualidad literaria europea. Cuando el «film» se proyecte en España, será Herta Thiele tan popular entre los españoles como lo es ya en toda Europa.

Herta Thiele es la protagonista, la admirable protagonista extraordinaria de MADCHEN IN UNIFORME. Se ha incorporado de tal modo a ella que en realidad Herta Thiele ya no existe. Ahora mismo lo acaban de testimoniar los diarios franceses, al dar la noticia de su viaje a París. Ninguno de ellos dijo que ha llegado o que iba a llegar Herta Thiele. Lo que dijeron todos es que había llegado o iba a llegar, Manuela.

Y en París está y en París continúa aún. Parece ser que todo el mundo se obstina en ignorar que el viaje de Manuela es el viaje de bodas. Manuela se ha casado hace poco más de un mes con uno de sus compañeros de trabajo. París le conoce mucho. Justamente en estos días se proyecta en la romántica sala de L'INTRANSIGEANT un «film» de gran éxito, en cuya versión alemana interviene el marido de Manuela. Este «film» es L'ATLANTIDE, de Pabst. Y el actor a quien aquí se alude Kline Berg.

Pero Herta Thiele a pesar de su boda y a pesar de sus inminentes intervenciones en otros «film» no dejará nunca de ser la pobre educanda sin ventura, de uniforme que se entrega a la muerte para librarse del desamor y de la esclavitud al cambiar la mortaja por el uniforme de la Pensión.

Manuela, o si se quiera Herta Thiele, no ha decepcionado a París al ofrecerse a él fuera de la pantalla. En esto reside lo más violento de su incorporación al personaje con el que ha mudado, hasta infundirla, la realidad de su propia existencia. Al verla deslumbrada ante las vitrinas de los comercios suntuosos de la rue de la Paix, no era posible pensar más que en Manuela gozando en París el sueño de unas vacaciones. Y al descubrirla una noche en un café de Montparnasse, brillante y exótico, tampoco hemos visto en ella a Herta Thiele, sino siempre a la encendida educanda que había hecho la travesura de escaparse y que buscó el modo de estar de regreso en la Pensión antes de que la amenazaran con descubrir su ausencia las primeras livideces del día nuevo.

Realmente, este caso de perfección artística que produce la absorción de la verdad por el artificio se da muy rara vez. Pero es más posible y aun más frecuente en el cinematógrafo que en el teatro. Y ello es así, porque en éste el actor existe antes que la obra emplazado ya en la Compañía que ha de representarla, mientras que en el «film» es la obra, el punto de origen de todo lo demás; o dicho de otro modo, en el teatro se ocupan los autores en escribir comedias con destino a determinados cómicos. Y en el

cinematógrafo, se buscan los cómicos que por sus cualidades pueden interpretar mejor cada comedia.

En una palabra; en el teatro condiciona el actor a la comedia o el drama lo que necesita para su lucimiento personal. Y en el «film» ocurre todo lo contrario. Es la comedia o el drama quien condiciona al actor.

Por eso la vida de los actores cinematográficos es corta. Al lograr una identificación total con un personaje, va éste matando poco a poco no solamente los que se oponen a su supervivencia, como mata a la propia realidad íntima de su intérprete. Y esto es lo que ocurre con Herta Thiele. Es inútil que sus directores se ocupen ahora en estimular el éxito de su intervención en «Kuhle Wanyre», su nueva película. Se está representando en París hace ya una semana, ante la indiferencia de los espectadores. No descubren en este «film» la intervención de Herta Thiele, sino quienes conciben a Manuela. Y de este modo ocurre que creemos hallarnos ante la propia Manuela, que pudo recobrar la salud no obstante su determinación de morir y que ha resuelto dedicarse al teatro. Ya se lo predice en el transcurso de las escenas de «Muchachas en uniforme», la propia Bernburg, que descubre en la niña grandes aptitudes para ello con motivo de representarse un día en la Institución el «Zaire», de Voltaire, en el que, como es sabido, tiene Manuela a su cargo el papel de heroína protagonista. Justamente aquella noche dió principio su propia tragedia. La que había de conducirla a arrojarse al patio, desde la ventana más alta del edificio.

Esto que parece una divagación excedida, no es sino exposición de la más terminante realidad. El caso, no es nuevo. Ha ocurrido siempre con las realizaciones artísticas. Cuanto más próxima se hallan a la verdad, más implacablemente destruyen a quienes las crearon.

Yo no sé si en el fondo, estará Herta Thiele satisfecha de su éxito. Pagar el triunfo con la propia inexistencia es quizá satisfacer un precio excesivo. Pero en arte como en política, hay que ser capaz de la abnegación. Sin ella todo triunfo es una dádiva, porque hemos de debérselo a la generosidad ajena. La abnegación es lo único noble y único fecundo de la vida. En la abnegación se gesta el porvenir. Significa la derrota del egoísmo en el que tiene sus orígenes todas las paralizaciones de la humanidad. Su imagen más evidente nos la ofrecieron los señores feudales. Y el extremo límite del egoísmo se puede representar en los monarcas.

Pero esto nos aleja demasiado de Manuela que es lo que momentáneamente nos importa. En definitiva constituye un alto ejemplo. Se trata de una muchacha que ha inmolado su vida para crear la perfección de una obra de arte. Es decir que se ha desindividualizado. Cuando cada hombre ponga por obra el mismo sacrificio en provecho del porvenir de la Humanidad, que es la obra de todos, habremos hallado el rumbo de la nueva civilización.

## LIBERTAD

¿Qué es libertad?

De libertad han hablado casi todos los hombres; pero pocos la practican en su verdadera forma.

El más famoso de los oradores romanos, que se llamó Cicerón, decía en su República: «La libertad es el más dulce de todos los bienes de la tierra, y ha de ser igual para todos, porque si nó, no es libertad».

En la declaración de los derechos del hombre, que presentó Robespierre a la Convención, la definía de la siguiente manera:

«La libertad es el poder que tiene el hombre de hacer libremente uso de todas sus facultades: su regla es la justicia, sus límites los derechos de los demás, su principio la naturaleza y su salvaguardia la ley.»

Existen muchas definiciones sobre la libertad, más o menos perfectas; pero todas vienen a coincidir, que la libertad es la facultad que tiene todo hombre para hacer en todas las cosas, cuanto le dé la gana, sin perjudicar a otro ni a sí mismo.

Y para que la libertad sea tal, la hemos de tener en sociedad para todo y ha de ser igual para todos.

El Gobierno que nos representa en España, aun titulándose republicanos demócratas, no lo son, porque un Estado democrático, no puede ajustar la libertad a sus conveniencias, para luego aplicarla de forma caprichosa en beneficio de sus partidos respectivos.

Todos los ministros del actual Gobierno cuando solicitaban el voto de la gente del pueblo para encumbrarse a la categoría que hoy disfrutan, en sus predicaciones fantásticas, sostenían la igualdad de la libertad.

¿Y por qué hoy negais libertad a muchos ciudadanos españoles, hasta a vuestros propios encumbradores?

¿Es que no queréis que critiquen con imparcialidad vuestra desequilibrada obra de gobierno, para así haceros permanentes en la gobernación del país?

¿Acaso no es verdad que disfrutais de sueldos fabulosos? ¿para qué negárselo a vuestro pueblo hambriento?

Ya me explico el por qué de la ira del señor Azaña y los socialistas contra los radicales. Como que un diputado radical (sin ponerse de acuerdo con el actual Gobierno socialista), ha tenido la «mala» ocurrencia de hacer pública una importante nota de las cantidades tan enormes que cobran a costa del país, los señores gubernamentales, sobre todo los de Cataluña, que entre unas cosas y otras le están dando el verdadero atraco a la Hacienda española, (después de todo, los primos somos nosotros que tan descaradamente nos dejamos de atracar.)

¿Y del famoso artículo 29, que

He aquí lo que puede Manuela—la pobrecita Manuela—enseñar a los hombres, generalmente egoístas.

París, 1932.

CEFERINO R. AVECILLA  
(Rigurosamente prohibida la reproducción.—Mención indispensable.)

tanto combaten los radicales porque daña mucho la libertad del sufragio?; y de la ley de incompatibilidades que también sostienen los radicales porque perjudica otra libertad, ¿qué me decís de todo esto, señores del Gobierno?

¿Que vuestros diputados están dispuestos a votar vuestros injustos deseos para que el público goce de nuevas libertades?

Es decir; con todas estas cosas queréis sostener el caciquismo y la tiranía que ese artículo 29 representa, tan repudiable y tan odiado por todos los buenos españoles.

Así da gusto de gobernar, suprimiendo la libertad del sufragio, para destituir arbitrariamente concejales y alcaldes radicales, como lo han hecho con el mayor descaro algunos de vuestros Gobernadores en esta provincia.

Todo esto, como verá el lector, representa injusticia y tiranía; todo menos libertad, la libertad no puede consentir que un gobierno haga lo que le dé la gana, perjudicando a los ciudadanos.

La libertad, en la forma que la concedéis, representa privilegio, y éste no debe de existir dentro de una República democrática, porque entonces el gobierno podrá llamarse como quiera, menos democrático.

La libertad ha de concederla el Gobierno sin trabas, completamente libre, dentro de la conciencia de cada uno para que pueda encaminarla por las sendas de la justicia.

Si no la concedéis así, no tenéis derecho a hacer responsables de sus actos a los ciudadanos. Vosotros seréis los únicos responsables de cuanto ocurra porque en vuestra injusta tutela mutilais los derechos de todos, sometiéndolos a una vil y vergonzosa servidumbre.

La hermosa libertad y únicamente la libertad igual para todos, nos eleva y nos deja gozar nuestros derechos enagenables, usando de ellos en bien nuestro y de la sociedad, de la que somos asociados y responsables de todas nuestras acciones.

La felicidad—dicen nuestros gobernantes—la haremos resplandecer con la Reforma Agraria y con otras tantas leyes injustas que por lo mal hechas que están, se prestan desde que nacen a gradaciones tan desiguales que será la causa del descontento general.

Luego vendrá la aplicación de la Reforma Agraria mediante los informes que se den, de resultados muy parciales, debido a muchas cosas que en su día detallaremos, si para entonces, existe nuestra querida libertad, llena de amplitud y de pureza.

Luego esa felicidad que se pretende con la Reforma agraria es relativa, y no es absoluta como la libertad, para resolver como ésta.

La felicidad ha de traerla la libertad verdadera, pues con ella trae consigo la armonía, el orden y la prosperidad.

Cáceres, Noviembre de 1932.

JUAN HERNÁNDEZ VINAGRE

Imprenta de García Floriano

CERVECERIA "EL SANATORIO"

FIAMBRES Y MARISCOS

Calle El Brocense, 1 y 3 = Teléfono, 204